

EL CRUZADO EXTREMEÑO

SEMÁNARIO CATÓLICO.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

	Plas.	Cts.
Un semestre..	3	>
Un año.	5	>
Números sueltos.	>	10

No se admiten suscripciones por menos de un semestre

SE PUBLICA TODOS LOS SÁBADOS

CON CENSURA ECLESIASTICA

ANUNCIOS.

En tercera plana, 10 céntimo de peseta línea.
En cuarta idem id. 5.
Por años precios convencionales.

Redacción y Administración

Plaza Mayor núm. 24.—PLASENCIA.

EL DEBATE POLÍTICO

El debate político del Congreso, á parte de otras muchas, ha evidenciado dos cosas, que solo los tontos podían ignorar; la gran inmoralidad que ha engendrado en los hombres públicos el liberalismo, y la feroz tiranía á que conduce fatalmente la negación de los derechos de Dios y de la Iglesia.

En cuanto á la primera, aunque todos sabíamos ya, muy sobradamente, que el único objetivo de los políticos liberales era el medro personal y la satisfacción de sus inmensos apetitos, ha quedado con todo tan clara y manifiesta su inmoralidad en la última contienda parlamentaria, que es bueno hacerla resaltar, á fin de que hasta los más miopes vean y entiendan la maldad profunda que entrañan las doctrinas liberales.

No ha sido el último debate, como todos teníamos derecho á esperar de los representantes del país, una lucha intelectual noble y generosa en pró de las soluciones que cada uno de ellos estimara mas provechosas para la nación, sino más bien una riña baja y ruin; ó en otros terminos, una pelaza entre las comadres de la vecindad. Allí se ha visto á Canalejas quemando lo que antes adoró, no porque se haya convencido de la falsedad de sus antiguas doctrinas, sino porque con esas teorías no podía llegar á las ollas del presupuesto. Allí ha recogido Moret la bandera que arrojó Canalejas, no porque le guste la doctrina socialista y la clerofobia de su mortal enemigo, sino porque con ella puede recoger á la golfería que acaudilla su lugarteniente Romanones. Allí se ha manifestado la insania é impiedad republicana, no porque estén convencidos los diputados de la Unión de la inutilidad ó falsedad de la única religión verdadera, sino porque su impiedad puede adquirirles prosélitos.

Allí se ha visto también, luchar á la mayoría en guerra de encrucijadas, para conquistar los altos cargos de la administración y de la política. Y allí, por fin, hemos visto, ó mejor hemos leído fuera, al *Imparcial*, ese sedicente eco imparcial de la opinión y de la prensa, que nada ha tenido que decir de las Congregaciones religiosas ni del problema religioso mientras ha sido poder Gasset y que llamaba á Salmerón hombre arcaico y entendimiento petrificado cuando no le gustaba la obstrucción republicana, hemos visto digo á ese periódico lanzar rayos y truenos contra el desarrollo de las Congregaciones y ensalzar hasta las nubes al futuro presidente de la República, tan luego como ha caído del poder su principal propietario.

¿Puede darse confesión más clara y terminante de la inmoralidad que se enseña de nuestros hombres públicos?

¿Pues y qué diremos de la feroz intransigencia que han proclamado los partidos tales como ideal de su gobierno? los flamantes demócratas, la verdadera libertad nada vale ni ellos fueran poder, que lo solamente para mal de nuestros parlarían fuera del derecho Congregaciones no con-

cordadas, que es lo mismo que condenarlas á muerte, ya que, por virtud de su constitución intrínseca, las Congregaciones no pueden vivir sujetas al derecho comun, porque son esencialmente diversas de las comunidades civiles.

Pues, si los liberales históricos llegan á formar gobierno, dense desde luego por enterradas, porque el feroz Romanones dará quince y raya en punto de tiranía al renegado Combes. Y no es esto solo. Prepárense los padres católicos para sufrir el dolor de no poder dar enseñanza católica á sus hijos, porque ya condicionará la enseñanza este neroncillo, de tal suerte, que los maestros tengan libertad para enseñar toda clase de barbaridades; pero no para enseñar la doctrina católica.

De los republicanos nada se diga. Si ellos triunfaran ¡horror! se tragarían vivos á los curas, amordazarían á los maestros católicos y hasta cegarían la *mina* riquísima (?) del Purgatorio. Y si no preguntádselo á *La Unión* de esta Ciudad.

En suma, que en el Parlamento, excepción hecha de los diputados católicos los cuales han demostrado claramente que solo van á él para defender los intereses religiosos y económicos del pueblo español, no hay más que Heliogabalos y Nerones.

¡GRANDES POLÍTICOS!

Según la prensa rotativa, no hace muchos días que en París, una comisión de obreros intentó ser recibida por el presidente del Consejo, monsiur Combes.

Al enterarse éste, dijo á su secretario, para que lo comunicara á la comisión: «Me es imposible recibir á esos miserables que me llaman asesino.»

Sobre espinazos socialistas subió Combes al alto sitial que ocupa, y ahora niégase á recibir á los obreros que no se convierten en «botafumeiro» del exseminarista y actual perseguidor.

La historia de siempre.

Lo mismo ocurrió aquí con Castelar. Montado en el asno de la populachería, llegó éste á la jefatura del Estado, y allí olvidóse del pobre obrero que por él se sacrificó y que, enloquecido por su charla fascinadora, por él derramó su sangre.

Y olióle mal el sudor del trabajo. Y parecióle fea la blusa tiznada de carbón, ennegrecida de humo ó manchada de yeso.

Y disonóle el lenguaje llano de la clase popular.

Y, desde entonces, fué ornato de los salones de cuatro viejas y «modernistas» duquesas.

Y solo gustó el trato de los académicos, los perfumes del tocador y el brillo de la corona, que llegó á deslumbrarle; y tuvo coches y lacayos y su Ramón, como dijo en las Cortes, para demostrar al Señor Cánovas del

Castiilo, que el jefe de los conservadores no era el único político que se permitía el lujo de tener camarero.

Y veraneó en las mejores playas.

Y comió en los más suntuosos hoteles.

Y se hacía servir, en determinado día del año, cuarenta y nueve postres, de todos los cuales gustaba.

Y cuando el pueblo recurría á su antiguo «amigo» los porteros deteníanlo, porque á las alpargatas y el zapato de becerro, les estaba prohibido pisar las presidenciales estancias, donde solo se deslizaba la aristocrática bota de charol.

¡Pobre pueblo, siempre encumbrando á desagradecidos, siempre sirviendo de pedestal á los que abajo leadulan y arribales desprecian, á los que prometen en la desgracia y en la fortuna olvidan, á los Castelar, á los Combes que, una vez en lo alto, te niegan la palabra... porque ya no les hueles bien ó porque te atreves á recordarles sus promesas y á increparles porque no hacen caso de tí!

Si algún soberano se hubiera negado á recibir las comisiones de obreros, alegando que los trabajadores le dirigen insultos. ¿qué dirían los republicanos?

Pues díganle ahora á su correligionario Combes, cuanto en la hipótesis anterior, hubieran dicho á un rey.

Y al par digan también al pueblo trabajador.

—Mira, mira como te tratan mis prohombres en cuanto no los sigues como manso borrego, es decir menos que como borrego, pues éste al fin y al cabo bala y á tí no te permiten ni balar.

Si, vean los trabajadores lo que pueden esperar de los republicanos y despues atiendan sus cánticos de sirena, cánticos que durarán hasta que atrapen los votos del trabajador, ó cuando más hasta que sobre los hombros del mismo lleguen al pináculo de sus deseos.

Si quieres saber quien es

Periquillo,

Dale un destillo.

Ahora ofician de Periquillos los ciudadanos de gorro á pasto, y *marsellesa* á todas horas y, si quieren los trabajadores saber quienes son encumbrenlos y verán como, el que más y el que menos, sobrepuja á los Combes y Castelar en lo de mirar por encima del hombro y despreciaivamente al trabajador.

OTRA REPASATA Á "LA UNIÓN,"

Tres artículos, ni uno menos, consagra *La Unión* en su último número á contes-

tar á la «repasata», que le dedicamos hace quince días.

Tres artículos en los cuales hay mucho que reír, algo que llorar y nada que aprender.

Cuando íbamos pasando la vista por aquella prosa, á ratos plañidera y triste, con sus patéticas invocaciones á la caridad y á la humanidad; á ratos piadosa y ferviente, con sus protestas de acendrado catolicismo; insultante unas veces, con sus acostumbrados groserisimos ataques al cura, propios del que en su pecho no alberga más que odio satánico á la Religión, y quejumbrosa otras, como quien siente sobre sus espaldas el chasquido del látigo, que se hace crugir sobre él; *La Unión* iba tomando delante de nuestros ojos distintas actitudes que nos hacían muchísima gracia. Pero hemos de confesar que ninguna nos hizo tanta como la que adoptó al encaramarse al púlpito de su iglesia, vestido el negro ropon, escondido cuidadosamente el moño y recogido el continente, para endilgar desde allí á su auditorio infiel, un patético sermón acerca de «los falsos apóstoles». ¡Qué unción la suya! ¡Qué pensamientos tan profundos! ¡Qué frase tan bella y escogida...! Pero he aquí, que cuando más embabecidos estábamos escuchando el sermón, que con cara muy triste iba pronunciando la ciudadana, llega á nuestros oídos aquel «axioma latino» *qui me no est, contra me est* y no pudimos menos de exclamar: ¿Pero qué mala pasada la habrán jugado á *La Unión* la Sagrada Escritura y el latín para descargar sobre ellos tan temible mandoble? Trabajo nos costó entender lo que *La Unión* quiso decir con ese que ella llama axioma latino, y después de cabilar, acabamos por convencernos de que ni eso es latino, ni lo que quiso decir es un axioma latino, sino una sentencia, que brotó de los labios de nuestro divino Salvador, ni las ciudadanas deben meterse por los campos de Montiel, digo, de las Sagradas Escrituras, y de las lenguas clásicas; porque cada vez que se meten por ellas causan más estragos que un huracán.

Ahora comprendemos perfectamente, que no la hagan gracia ninguna los *bolillos*, que de vez en cuando la regalamos y que no encuentre aticismo ni maldita la gracia en nuestros chistes. En cambio, nos ha dado ella en varias ocasiones, pruebas de su cultísimo ingenio, de su refinado gusto, sobre todo, cuando nos dijo en una ocasión que después de leer nuestro artículo, cometié la fea acción de meterse las manos en la boca, y bailó el *cake-walk* (aquí si que deben tener cuidado los cajistas en no alterar ni una letra siquiera, porque como el baile ese tuvo lugar después de una suculenta comida, el *cake* podría convertirse fácil mente en otra cosa que olería, y no á ambar.

La Unión no tendrá gracia, ni aticismo ni sal, ni nada, pero en cambio es maestra en eso de desmentirse á sí misma. Porque es verdad, y verdad que vamos á probar ahora mismo, que *La Unión* en su número

13, correspondiente al 22 de Noviembre, segunda plana, segunda columna, final del artículo «Acta de Visita», nos habló de una liga católica en los siguientes términos: «¿Qué le parece al CRUZADO de la pulcritud de procedimientos en la administración de los intereses comunales y aplicación de las leyes, de sus amigos los monárquicos, los de la liga católica, los que para el colega representan la parte sana y escogida de la sociedad?» Y ahora esa misma *Unión*, en su número último, tercera columna de la primera plana, dice á su vez: «Porqué *La Unión* ni una palabra ha dicho sobre la imaginada liga, ni se ha referido á liga de ninguna clase, de lo que puede convencerse el *repasante* con solo leer todos sus números.» ¿Quién es aquí el fresco de cuerpo entero?

Ya que otra cosa no, tenga siquiera *La Unión* memoria y no se haga así misma unos *bollos* tan sabrosos.

Algo más sabrosos que los gustazos que se proporciona inventando no se que imaginarios tratos y amistades, existentes entre nosotros y los monárquicos, que actualmente figuran en el municipio. ¡No Ciudadana, no! Demasiado consta á todo el mundo y la misma *Unión* lo confiesa, que somos intransigentes, irreconciliables enemigos de todo liberalismo, y especialmente del liberalismo católico. Entre nosotros y los liberales, aunque sean monárquicos, media un abismo y hay una distancia mucho más grande, que la que hay entre los monárquicos liberales y los republicanos. Buena prueba de esto es lo sucedido aquí mismo, en Plasencia, en las últimas elecciones municipales, pues es público, que los republicanos se entendieron con algunos monárquicos para ir cogiditos del brazo á las urnas.

Aunque *La Unión* se empeñe, no podemos alabar el nuevo modo de ejercer la caridad inventado por ella. Esa hermosa virtud no distingue entre amigos ni enemigos personales, y tampoco nosotros distinguimos. Nunca convertiremos la caridad en caña para pescar en las riberas del Jerte. Quédese eso para *La Unión*, que condolida de la desgracia sufrida por tres pobres hortelanos, abre una suscripción para remediar la de dos de ellos, excluyendo sin razón alguna al tercero. Pues si los tres fueron socios en la desgracia, ¿porqué no han de serlo también en recibir el alivio que proporciona la caridad? Y mucho más si se tiene en cuenta, que Pedro Fuentes, el excluido, ha sido el más castigado, porque era el dueño del sequero incendiado. Y no se diga, que Pedro Fuentes se ahorra unas cuantas cargas de leña que le cedían los Espadas, porque Fuentes tenía leña suficiente para secar su pimiento. Ni se arguya que los Espadas habían de abonar á Pedro Fuentes cierta cantidad por cada carga de pimiento que secara en su sequero, pues consta á los Espadas y á otros hortelanos, que Fuentes ha cedido gustoso en años anteriores, no una sino muchas veces, el sequero á sus compañeros, sin que nunca haya cobrado un céntimo por el arriendo, como tampoco en la ocasión presente hubiera llevado, pues nada habló de esto con los Espadas, ni se pretenda justificar ese proceder, diciendo que Fuentes goza de posición más desahogada que los Espadas; porque es notorio que Fuentes vive de su rudo trabajo, y que en bienes de fortuna allá se van uno y otros. Si no quiere, pues, incurrir en censuras muy justas *La Unión*, procure apartar todo fin político y elevar sus miras al ejercer la caridad.

Hacia cuya virtud se siente tan enamorada, que hecha de menos en nuestro lenguaje la mansedumbre cristiana y de más la ira y la virulencia. ¿Desde cuando acá así, ciudadanos? Cuando lo leímos, no pudimos dar crédito á nuestros ojos, y nos dijimos al punto: ¡mal debe andar *La Unión*! porque lo último que hace un periódico republicano de su laya en las lu-

chas con un periódico católico, es traer á colación la caridad, dulzura y mansedumbre del Divino Salvador, sin acordarse de que el divino Salvador fué el que llamó sepuleros blanqueados á los fariseos y arrojó á latigazos del templo á los mercaderes. Seguramente cuantos conozcan á *La Unión* y hayan leído sus sentidas quejas, no habrán podido menos de reirse á todo trapo. Porque ¿qué derecho tiene á invocar la caridad un periódico que anda siempre al ojeo, para ver de presentar en carne viva algún cura, que aprovecha todas las ocasiones que se le presentan para servir plato de cura á su galería, y que á este efecto ó hincha faltas ligeras y defectos de que nadie se ve libre ó inventa hechos ó recoge, como hizo en números pasados y acaba de repetir en el del último domingo, suposiciones malévolas y calumniosas á que ella misma no dá crédito, para saciar el odio que siente hacia los sacerdotes? ¿Qué derecho tiene á invocar la caridad un periódico, que en el mismo número en que se queja de la virulencia de nuestro lenguaje llama *hidrófobo* á un sacerdote tan ejemplar y virtuoso como el párroco de Navaconcejo, en quien todos admiran su ardiente celo y su desinteresado y profundo amor á sus feligreses?

Y no es esta sola la prueba de caridad que en su último número nos da *La Unión*. En él nos dice que el cura es un egoísta que predica caridad y no la practica. ¡Ignorancia tanta no se concibe en quien tenga mediana cultura!

Ignora *La Unión* que el genio de la caridad vino al mundo con el cristianismo, que como en lugar propio tomó asiento en el corazón de la Iglesia y que desde allí ha realizado en el espacio de diez y nueve siglos y continúa realizando esas admirables obras, que son pasmo del mundo y admiración de las gentes. Ignora *La Unión* que los grandes genios de la caridad han sido curas. Que cura fué S. Vicente de Paul, cura S. Camilo de Lelis, cura el fundador de las Hermanitas de los pobres, curas los que inspiran á las Hermanas de la Caridad, ese heroísmo con que se consagran al ejercicio de esa virtud, curas los que poblaron el mundo de Asilos Benéficos, que derribó la bárbara revolución, y curas los que aquí mismo en Plasencia fundaron el Hospital, la Convalecencia y otros asilos que desaparecieron.

Al lado de esta obra gigantesca de la caridad católica, sostenida por la continua predicación del cura ¿qué hace *La Unión*? ¿qué hacen los republicanos? Morder rabiosamente al cura y alabar á Clemencia Royer, según la cual, no es virtud, sino vicio abominable proteger al pobre, al enfermo, al desvalido; alabar á Malthus, que decía, que el que llega tarde al festín de la naturaleza (el pobre) debe marcharse de aquí, es decir debe romperse la crisma, y bendecía las guerras y las pestes, porque nos libran del peso de los pobres.

Pero es lo que objeta *La Unión*, el cura cobra responsos de primera, segunda y tercera y no dice una Misa por un pobre, así le aspen, como no tenga cuartos.

Mal se compadecen estos rabiosos ataques con las protestas de catolicismo que se leen en ese mismo número de *La Unión*. Si esta conociera, que no conoce, los rudimentos de la doctrina católica, sabría que al cabo del año dicen los curas muchas Misas sin estipendio, en sufragio de las benditas almas de los pobres. Solo el día de los fieles difuntos se dicen muchos miles. Y sabría sobre todo *La Unión* que lo que los curas cobran por ese concepto, es más justo que las diez mil pesetas que Salmerón y otros exministros republicanos cobran de un Estado monárquico, por haber llevado á la Nación á las puertas de la ruina y de la muerte en las asonadas de Cartagena y en el desquiciamiento que trageron con su desgobierno.

¡Qué Lástima..!

¡Si supieras, CRUZADO, cuanto he sentido, la retirada de mi *compadre Bala Rasa*!

Oí sus disparos, estruendosos sí, pero de cañones, que no tenían metralla; sus fuegos llamaban con resplandores siniestros, pero eran llamaradas de hojas secas, de duración breve, de livianas cenizas, fuego de virutas, que diría Maura, fuegos *fatuos*... Ví tu resistencia heroica, tus brillantes acometidas, y sacudiendo los entumecidos miembros, volé al campo donde se libraban las batallas del Señor.

Llegué tarde, pecador de mí, pero no tanto, que al instante de entrar en fuego, no recibiera el *bautismo de sangre*, con una granizada de asquerosos insultos.... Sea todo por amor de Cristo.

Y cuando tenía mi pobre mortero cargado hasta la boca, cuando iba á demostrar á mi *compadre* que empezando, por *filósofo*, por *historiador* y *literato*, terminaba en descocada *verdadera*, ó lo que es lo mismo, siempre en *cerro*, veo publicada en *La Unión* su carta, en la que se retira del campo.

Entonces, y con gran sentimiento mío, desmonté el cañón, extraje los proyectiles y quité el fulminante; porque conceptuo poco caballero, como también lo conceptuarás tú, mi valiente amigo, disparar contra quien no puede, ó no quiere defenderse.

Y dime, *compadre*, ¿volverán á encontrarse nuestros *bergantines*, en el mar proceloso de la vida? ¿quién sabe! Pero cuando llegue el caso ten presente, que si el tuyo es más *velero*, el mío es de mayor *tonelaje*, y cuando el tuyo, á *velas desplegadas*, intente *pasarme por la popa*, el mío *virando de bordo*, bonitamente *te echará á pique*; en tanto navega por otros mares, *ca las costas Extremeñas, sembradas están de bajos, de arrecifes, é de escollos*....

Adios, *compadre mío*, adios. Tu retirada no es la de Jenofonte el griego, en los campos de Asia; no es la del francés Massena, en las colinas de Torres-Vedras; tu retirada es la de aquél *Quilino*, que nos pinta el incomparable Pereda en su hermosísima *Puchera*. Y pues, solícitas, y pides perdón, por las ofensas inferidas, yo, por mi parte, que soy el más agraviado te le concedo plenísimo.

Adios también, valiente CRUZADO. Que los laureles, tan bizarramente adquiridos, no se marchiten sobre tu frente; y á la par, que te doy un millón de gracias, por la hidalguía, y caballerosidad que conmigo has tenido, te deseo una vida de lucha... de lucha sí, porque para tí, los combates son triunfos, los desechos vendavales brisas refrigerantes, y las tormentas te llevan al puerto; que yo.

Con estas cosas que digo, Y otras, que te iría diciendo, A mis soledades voy. De mis soledades vengo.

BALA ROJA.

RECUERDOS HISTÓRICOS

MES DE ABRIL.

Día 1.—El Ayuntamiento de Cádiz se dispone á invadir iglesias y demoler conventos, principiando por expulsar á las monjas de la Candelaria

Día 3.—Los republicanos de Manresa invaden y profanan una iglesia; tambien se apodera de otras y de la Biblioteca y

gabinetes del Seminario el Ayuntamiento de Tarragona. Lo mismo hace el de Reus.

Se verifican saqueos de iglesias en Cataluña; talas y quemas de dehesas en Extremadura y Andalucía, y demoliciones de edificios en Cadiz, Málaga, Granada y otros puntos.

Día 6.—Manifestación contra los Escolapios de Sabadell.

Asesinato de los presbíteros D. Feliciano Boadella, regente de Terrasola, y D. Francisco Ninón, coadjutor en Piera. Pocos días antes habían sido asesinados varios otros en diferentes puntos.

Día 7.—Atentado de los republicanos de Salamanca contra los profesores del Seminario que habían sido jesuitas, y tienen que evacuar el edificio; y, al cabo de tres días, manda el Sr. Pí y Margall ampararlos en su derecho, cuando ya estaban fuera del Seminario.

Día 13.—El catalán Rubau Donadeu se opone á la celebración de la función cívica de! Dos de Mayo.

Día 14.—Sublevación de la tropa en Mahón, acaudillada por un sargento.

Día 18.—El Municipio de Cadiz derriba las estatuas de los Santos Germán y Servando que estaban á la entrada del puerto.

El General Nouvilas se ve precisado á licenciar á los voluntarios que llevó de Madrid, por sus abusos é indisciplina.

Día 20.—En la *Gaceta* de este día se publica el déficit del tesoro, que asciende á pesetas 412.111.324.

Día 23.—Los republicanos invaden la casa del General Serrano que huye con el General Letona, Sagasta y otros.

El poder Ejecutivo disuelve á las doce de la noche la Comisión permanente de la Asamblea. Los federales invaden el Congreso y atropellan á los diputados, viéndose comprometidos algunos de ellos en especial los Sres. Sardoal, Echegaray y Figuerola. Éste es conducido al Saladero, después de haberse tratado de fusilarle.

Algunos miles de españoles se ausentan del país huyendo del sistema federal.

MES DE MAYO

Día 1.—Descubrimiento de una falsificación de billetes del Banco de á 4.000 reales.

Robo en Sevilla de la corona de la Virgen de los Reyes.

Día 4.—El Ayuntamiento de Cádiz quita la cruz que había en la cúpula del edificio.

Día 6.—De 500 voluntarios francos que había en Madrid, desertan 300 en una noche.

Día 9.—Demolición de las casas de la Isleta, dando á los inquilinos y pobres industriales cuarenta y ocho horas para desalojarlas sin previa indemnización.

Día 13.—Saballs entra en Mataró, se lleva preso al Juez de primera instancia y otros varios, por los cuales pide 40.000 duros.

Día 19.—El ejército del Norte se niega á batirse contra los carlistas, pidiendo colectivamente su licencia los 18.000 soldados que estaban cumplidos. Cunde la indisciplina.

Día 24.—El *Boletín* de Huesca publica una circular reservada del ministerio, para tasar las iglesias, produciendo general alarma.

Día 28.—Los voluntarios francos de Madrid atropellan y hieren en Leganés al capellán del Hospital, insultando á los oficiales que trataron de librarlo, y cometiendo varios robos y asesinatos, y teniendo que salir de Madrid tropa contra ellos.

Día 30.—Un periódico da cuenta de 233 gracias acordadas por el Sr. Pierrad durante el mes escaso que llevaba de Subsecretario.

MES DE JUNIO.

Día 10.—Conatos de desguardia civil de Madrid contra.

Mitin en Aranjuez contra francos.

Día 12.—Fórmase

federal intransigente, bajo los auspicios del Sr. Pi y Margall.

La República lleva cuatro ministerios en cuatro meses.

Día 13.—Asesinato de nueve paisanos en Ginzo de Limia por una compañía de tropa que hace fuego sobre más de 2.000 personas que habían acudido á la fiesta de San Antonio.

Los cazadores de Madrid asesinan en Sagunto á su Jefe Martínez Tallada que los reprende por su indisciplina.

En Madrid y en otros pueblos no puede salir la procesión del *Corpus*; en Cabra la disuelven los federales á balazos; en Barcelona hay orgías en las iglesias de Belén y San José, con bailes indecentes, haciéndose burla de los divinos misterios de nuestra Religión.

Día 15.—Se suspenden las elecciones de Diputados provinciales.

Cunde la insubordinación de la tropa por todas partes; el regimiento de San Fernando se subleva en Vich, el de Saboya en Tarragona y la columna del Coronel Rey en Pamploua.

Día 16.—Horribles asesinatos en Bando (Orense), sacrificándose á sangre fría á más de 60 infelices de todos sexos y edades, sin armas, porque se opusieron á la tasación de los templos, como medida preliminar de despojo. La *Gaceta* confiesa que fueron 26 los muertos; pero fueron en el número antes indicado.

Día 19.—En Cádiz se acuerda vender la custodia. Manifestación pública en Barcelona, con el objeto de pedir la libertad de los cazadores de Madrid que asesinaron á su Jefe.

Día 21.—Supresión del Vicariato general castrense y de los capellanes del Ejército.

Día 23.—Formación de nuevo Ministerio presidido por el Sr. Pi y Margall.

(Se continuará.)

SECCION DE NOTICIAS

Obreros heroicos y proceder noble.

Días pasados ocurrió un siniestro formidable en el pueblo de Navaconcejo, que no tuvo mayores consecuencias, gracias á los obreros llamados gancheros al mando de Manuel Vanaclloche, que D. Diego Mora tiene empleados en la conducción de maderas por el Rio Jerte.

Se inició un incendio en una de las casas del pueblo; y como la construcción de aquellas viviendas, es en su mayor parte de madera y toda muy vieja, al poco rato resultó propagado el fuego á otras contiguas casas, amenazando quedar el pueblo reducido á cenizas. Los vecinos aterrorizados por el voraz elemento estaban ya decididos á que se extinguiera por sí mismo; pero el alcalde del pueblo mandó llamar á la brigada de gancheros y en cuanto se presentaron empezaron la faena de extinción, consiguiendo no solo cortar el fuego, sino que no se propagara á las casas de la acera de enfrente, cosa que les costó heroicos esfuerzos con exposición inminente de sus vidas.

Uno ed los obreros resultó herido de alguna consideración al cual sigue D. Diego Mora abonándole los jornales en premio de su conducta.

El alcalde queriendo premiar tan noble proceder gratificó á los obreros con 100 pesetas, que ellos regalaron á los dueños perjudicados por el fuego

**

la solemnidad de otros años, en el día 10 las Religiosas de la Concepción de esta villa que tradicionalmente Purísima Madre, para un hermoso misterio bajo

cuya advocación la tienen de Patrona. En dichos piadosos cultos, que fueron como siempre devotos y solemnes, cantaron las Hermanas y niñas del Colegio una preciosa misa de Mercadante, que supieron interpretar con gran acierto. Por la tarde dieron fin al devoto novenario que venían celebrando, con exposición de S. D. M. y sermón que predicó un P. del Inmaculado Corazón de María.

**

También terminaron el martes las Hijas de María la solemne novena que con la pompa de costumbre y pláticas predicadas por los P. P. Misioneros, celebraban en obsequio de su amorosísima Madre. La fiesta que para honrarla tuvieron ese día, fué así mismo muy solemne.

**

Muy de veras sentimos la desaparición de nuestro estimado colega *El Diario de Cáceres* del cual era alma y vida el ilustrado y cultísimo periodista D. Manuel S. Asensio. Afortunadamente nos resarcirá de la pérdida de aquel la publicación en Badajoz, de un nuevo periódico del cual, según dice *El Adarve*, será colaborador nuestro apreciable amigo el Sr. Asensio.

**

En honra y gloria de la Inmaculada Concepción se verificó en la tarde de su día y con el esplendor acostumbrado la solemne procesión que celebra anualmente á sus expensas la Venerable Orden Tercera de San Francisco, dando á la vez principio á la novena que tambien consagran á su honor todos los años.

**

En la sesión municipal del último domingo se fijó el día 19 del corriente y hora de las 11 de la mañana, para celebrar la subasta de arriendo de la Plaza de Mercados.

**

Después de nombrarse en sesión extraordinaria una comisión de concejales, que en nombre del Ayuntamiento y pueblo de Plasencia, saliera á ofrecer sus respetos al Rey don Alfonso XIII á su paso por la estación de Plasencia Empalme, se recibió una comunicación del Sr. Gobernador de la Provincia, mandando que suspendieran la salida, á ruego de S. M. que no quería se molestaran por lo avanzado de la hora.

Los Sres. Jueces de Instrucción y Municipal que salieron, sin duda por no tener conocimiento de esa orden, no lograron llenar el fin de su salida. Igual suerte nos aseguran que tuvieron el Sr. Gobernador y el señor Presidente de la Diputación Provincial.

**

Ha renunciado el cargo, que hace mucho tiempo venía desempeñando de depositario de fondos de la Asociación Placentina de socorros mutuos, el Sr. López Canalejos (D. Vicente.) Con tal motivo y para justificación de sus actos, ha publicado un manifiesto, del que nos ha remitido un ejemplar, en el que hace constar la confianza que repetidas veces había depositado en él la Junta directiva, lo cual es indudable que hace grande honor á su reconocida integridad y rectitud.

**

D. Constantino Mareque,

especialista en las enfermedades de las mujeres, ha trasladado su gabinete de consulta de la Calle Blanca á la de ZAPATERÍA n.º 18

Consulta diaria de 11 á 1. Los Do-

mingos, gratis para los pobres, de nueve á 11.

Desde 1.º de Enero admite igualas.

TALLER DE HIJOS DE F. GUTIERREZ

MARGALLO 12—CACERES.

Se construyen y reparan toda clase de carruajes con esmero, brevedad y economía.

Avisamos á las personas que pueda convenirles, que hay terminados un buen familiar, de cuatro asientos de interior, sólido y elegante, y un Milord de las mismas condiciones.

Bajo el pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Notaría de D. Pío Torres Fernández se vende en pública subasta que ha de tener efecto el 27 de Diciembre próximo la hermosa casa sita en la plazuela del Dean núm. 6 de esta Ciudad, con todas sus dependencias incluso jardín y cochera.

Se arrienda la montanera de la dehesa Santal Campillo con una labor próximamente de 100 fanegas ya hechas, sita jurisdicción de Malpartida de Plasencia; para tratar Baños de Montemayor, D. Pedro Durán Sánchez.

Se vende la casa de esta ciudad núm. 11 Calle de Alfonso VIII con todo sus accesorios de huerta, corrales y cochera, para tratar en Baños de Montemayor, D. Pedro Durán Sánchez.

P. PALACIOS Y COMPAÑIA

Sociedad Placentina de Electricidad.

Circular.

Esta Sociedad tiene el honor de participar á sus abonados, que estando próxima la terminación de las importantes obras, que viene realizando para utilizar el nuevo salto de Berrocalillo, ha resuelto introducir, desde el día 1.º de Noviembre próximo, las modificaciones de sus tarifas, que más adelante se consignan.

Para lograr favorecer los intereses de sus abonados, la Sociedad no ha omitido gastos ni cuantos sacrificios han estado de su parte, para conseguir una instalación completamente nueva y moderna, que reuna todas las condiciones de seguridad en el servicio del alumbrado, unidas á una capacidad muy superior á las necesidades actuales de esta localidad, en previsión del desarrollo de su industrias en el porvenir.

Lejos de procurarse mayor remuneración en el capital invertido en la nueva instalación, esta Sociedad se ha propuesto en primer término, conseguir economías en la producción de la energía eléctrica, con el fin de poder ofrecer, como lo hace, á sus abonados, una participación de importancia en dichas economías, consistente en una rebaja que excede del 25 por ciento sobre los precios anteriores, como á continuación se demuestra.

1.º Precios del alumbrado

Desde el día 1.º de Noviembre próximo, empezarán á regir los precios siguientes:

Por una lámpara de 10 bujías al mes . . . 3 pesetas
id. de 16 bujías id. . . 4 id.

Serán de cuenta de los abonados los impuestos creado y por crear sobre consumo de fluido eléctrico, así como la reposición de las lámparas.

El abonado de una ó dos lámparas, que desee la reposición de las lámparas

fundidas por cuenta de la Sociedad, deberá abonar un suplemento de 25 céntimos al mes por cada lámpara instalada.

Los abonados de 30 bujías en adelante podrán disfrutar de las ventajas, que hoy tienen y que consisten en repartir la intensidad de fluido que pagan, en lámparas de 5 bujías ó de otra potencia. Estos abonados pagarán á razón de 3 pesetas por fracción de 10 bujías y por el alquiler de un limita-corriente la cantidad mensual de 25 céntimos.

Los abonados de menos de 30 bujías podrán suscribirse por una ó dos lámparas de 10 bujías susceptibles de conmutarse, para utilizarlas alternativamente en dos ó cuatro habitaciones.

2.º Precios de las instalaciones

La Sociedad, siguiendo favoreciendo á sus abonados, ha reducido tambien los precios de las instalaciones á partir del 1.º de Octubre, que serán las siguientes:

Una instalación completa sin lámpara al contado 5 pesetas
id. id. id. á plazos 6 id.

Los plazos serán doce á razón de 50 céntimos al mes, y se pagarán al mismo tiempo que los recibos de alumbrado.

Todas las reparaciones, modificaciones y traslados de instalaciones serán de cuenta del abonado.

3.ª Condiciones generales

El consumidor de fluido eléctrico podrá utilizarlo desde el anochecer hasta el amanecer, y renuncia á toda reclamación, en el caso de una interrupción del alumbrado.

Los abonados de una y dos lámparas no podrán variar su número é intensidad, sin previo aviso á la Sociedad; en caso contrario deberán abonar el exceso de fluido gastado indebidamente desde la fecha en que se hayan suscripto.

Los abonados respetarán los precintos colocados por la Sociedad en sus aparatos y se obligan á dejar libre la entrada de sus habitaciones á los empleados de la referida Sociedad, para que pueda revisarse la instalación.

El consumo de fluido se pagará por mensualidades vencidas; y en su cobro no se admitirá moneda de co-bré más que para fracciones de peseta.

El abonado satisfará los recibos mensuales á su presentación, en su domicilio; y en caso de morosidad en el pago, la Sociedad podrá suprimir la corriente, sin perjuicio de reclamar judicialmente el importe de los recibos atrasados, quedando de cuenta del abonado los gastos que origine la reclamación judicial.

Las altas y bajas provisionales se admitirán por la Sociedad el 1.º y 16 de cada mes, y por consiguiente los descuentos, que se hagan, en los recibos, por baja provisional, serán de medio mes y no de días.

No se descontará cantidad alguna por interrupciones en el servicio del alumbrado.

Fuerza motriz eléctrica

Con el fin de contribuir al desarrollo industrial de esta Población, la Sociedad suministrará energía eléctrica durante el día, á partir del 1.º de Enero próximo á precios sumamente económicos.

Para facilitar la aplicación de esta energía, la Sociedad ofrece á sus abonados los servicios de su oficina técnica, establecida en Madrid, *calle de Orellana 9*, en la cual se le facilitará gratuitamente todos los proyectos y presupuestos que pidan.

Esta oficina técnica se dedica especialmente al estudio y ejecución de todas clases de instalaciones industriales, movidas por la electricidad, y puede ofrecer á sus clientes máquinas de todas clases, de procedencia de las mejores casas extranjeras, á precios muy reducidos.

Los abonados que deseen instalar cualquiera clase de industria, por grande ó pequeña que sea, pueden desde ahora dirigirse á las oficinas de la Sociedad en esta Ciudad, donde se les facilitará todos los datos que necesiten.

Plasencia 1.º de Octubre de 1903.

P. Palacios y Compañía.

Plasencia. —Imp. de G Montero

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

Colegio de 2.^a enseñanza de San Francisco PLASENCIA (CÁCERES)

Preparación en las asignaturas del Bachillerato. Profesorado en posesión del correspondiente título académico. Se admiten internos, medio-pensionistas y externos. Reglamentos é informes pidanse al Director.

Felipe Lafuente Juanes
Licenciado en Filosofía y Letras

Curtidos Calzados y Cortes DE FAUSTINO NERIA

CASA FUNDADA EL 1860.

El crédito que disfruta esta casa es la garantía mayor que pueden tener los consumidores de este artículo.

Presenta siempre los últimos adelantos.

PRECIOS SIN RIVAL.

DROGUERÍA

DE

LIBERTO BRAVO

Específicos nacionales y extranjeros, Aguas minerales, Aparatos de ortopedia, Perfumería y objetos de tocador, Drogas y productos químicos, Pinturas en polvo y preparadas al óleo, Barnices finos y ordinarios, Brochas, pinceles y cepillos, Artículos de tintorería, Carburo para gas acetileno.

Depósito de los acreditados abonos ingleses Pilkington, sin rival para cereales, olivos, viñas y legumbres.

28 Plaza Mayor 28,
PLASENCIA.

A los enfermos que busquen remedio á sus padecimientos le ofrecemos las preparaciones siguientes.

Emulsión de Aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. Contra las escrofulas, raquitismo, y tuberculosis. Frasco 8, 6 y 5 reales.

Pildoras anticatarrales.

Para combatir los catarros y la tos por rebelde y fuerte que sea. Son superiores á todas las pastillas, porque calman la tos y ayudan la expectoración. Caja 3 reales.

Pildoras purgantes. Caja de 10 pildoras 2 reales.

Pildoras febrífugas del pobre. Caja de 40 pildoras 4 reales.

Pildoras restauradoras.

Deben usarlas constantemente las jóvenes de 12 á 20 años, les dan la salud, el buen color y por lo tanto, la hermosura. Caja 8 reales.

La Doradina, Remedio segurísimo contra los CARBUNCOS cuyo virus destruye sin hacer llaga ni de ja señal alguna. Frasco 12 reales.

LIGOR GHIÑO PARA EL DOLOR DE MUELAS. Frasco 1 y 2 reales. En la Farmacia de

D. Evaristo Sánchez

Calle del Sol n.º 32. PLASENCIA.

NICANOR ANDRÉS

PLAZA MAYOR 46 Y 48.

Es la casa mejor surtida en todos los artículos concernientes al ramo de Paquetería, Quincalla, Perfumería, Puntillas y adornos.

Gran variación de paraguas, sombrillas, abanicos y bastones, juguetes de todas clases y gorros de puntilla para niños.

En objetos de fantasía propios para regalos, siempre hay verdaderos caprichos, así como en petacas, cartetas y cinturones, pipas de cigarro y cepillos de todas clases.

Plaza Mayor 46 y 48, PLASENCIA

El depósito de Cacaos, Azúcares y Canelas Calle de Acevedo núm. 10—Antes Cartas.

Si desea V. tomar
un exquisito Chocolate
compre V. el de la

PUREZA

de Salutarío González

44, Plaza Mayor 44, PLASENCIA.

Se elaboran chocolates especiales para enfermos y personas que padezcan Diabètes.

JOSÉ ROMERO GARCÍA

Plasencia.

Este acreditado Establecimiento trabaja en inmejorables condiciones,

Cacaos, Cafés, Azúcares, Canelas, Tés y Tapiocas.

No compréis estos artículos sin ver las clases y precios que os ofrece.

PEDID MUESTRAS.

PLATERÍA

DE

Anastasio de la Calle.

Venta de toda clase de alhajas de oro y plata.

Compra de metales finos en objetos usados.

Composturas y dorados á precios económicos.

Especialidad en el dorado de vasos sagrados.

VALDEGAMAS 21 (antes Talavera.)



Sucursal española de la
COMPANÍA INGLESA
La Gresham
(The Gresham Life Assurance Society, Ltd.)
Fundada en Londres en 1848

establecida legalmente en España desde 1882.

SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados.—Primas muy moderadas.

Con la participación en el 90 por 100 de los beneficios los Asegurados en esta Compañía gozan de todas las ventajas que les podría ofrecer una Sociedad mutua sin estar sujetos á sus responsabilidades.

LA GRESHAM tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes como garantía para sus asegurados en España.

SUCURSAL ESPAÑOLA.

CALLE DE ALCALA, 38, MADRID

Delegado é Inspector en Extremadura,

D. DIONISIO VINIEGRA

Oficinas: Plaza de San Juan 14. Cáceres



CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES
(The Palatine Insurance Company. Ltd.)

La palatine asegura también contra la pérdida de alquileres ó rentas por causas de incendio.

Como la Compañía no es mutua, sus asegurados no incurrir en responsabilidad alguna.

Los siniestros se arreglan y se pagan inmediatamente.

Esta Compañía tiene constituido el depósito exigido por las leyes fiscales vigentes, como garantía para sus asegurados en España.

Sucursal española,

CALLE DE ALCALA, 38, MADRID

Agente en la provincia de Cáceres,

DON DIONISIO VINIEGRA

Oficina: Plaza de San Juan, 14.

CÁCERES.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

(Baldosas de cemento)

DE MANUEL MARIÑO

Fábrica Despacho: junto á la Estación del Ferrocarril, PLASENCIA.

Bonita y variada colección de dibujos y colores en baldosas para toda clase de pavimentos. Losetas para aceras, terrazas, patios, cuerdas y cocheras.

Grandes existencias dispuestas al primer aviso.

Precios económicos.

Pidanse catálogos.

Venta de cemento para toda clase de construcciones.

Cándido Muñoz

Cirujano Dentista

Acevedo 12,-antes Cartas

El que se quiera afeitar, arreglar la barba ó cortar el pelo, con prontitud limpieza economía y esmero, que pregunte por

Sevilla EL BARBERO

Marqués de la Constancia 19,

PLASENCIA.

Consulta especial para niños durante la dentición. Por carta, remitiendo cinco pesetas al

DOCTOR MEGÍA

médico y dentista en Torrejón el Rubio.

CERERÍA

Y

FÁBRICA DE CHOCOLATES

DE

Lucas Boticario y Hermano
Cañaverál.

Cera pura de abejas garantizada á 9 reales libra, especialidad en vela rizadas y demás trabajos de este ramo.

Los chocolates de esta casa son elaborados con cacaos canelas y azúcares de las mejores procedencias, como lo prueba nuestro aumento de consumo de día en día.

Disponibile

ANTIGUA FARMACIA

ROSADO

4, PLAZA MAYOR, 4

Medicamentos nuevos.—Inyecciones hipodérmicas esterilizadas.—Oxígeno puro y saturado de balsámicos para inhalaciones.

Análisis de alimentos, bebidas, orinas y aguas minerales. Desinfección de locales por la formalina á precios económicos.

Vacunas humanas y vacunas animales.

ACADEMIA DE SOLFEO Y PIANO

DE

Lorenzo Espada,

profesor del Colegio de niñas de la Inmaculada Concepción y Director de la Banda del de San Calixto.

Colón 13.—PLASENCIA.

Disponibile

Nueva Farmacia

DE

JOSÉ MARÍA RAMOS

Podemos ofrecer á precios sumamente económicos garantizando su pureza y legitimidad, entre otros muchos artículos los siguientes:

Licor del Polo Orive frasco	pesetas	1.30
Elixir Saiz de Carlos	"	4.25
Emulsión Scott, grande	"	4.50
Idem. id. pequeña	"	2.35
Idem. Espinar frasco grande	"	1.50
Pildoras de la calzada	"	"
Solución Pautauberge	"	"
Limonada purgante (formula)	"	"
Acido bórico puro, kilo	"	"

47. SOL

PLASE